
ВИЗИТ

Заместитель министра обороны России 

Юрий Борисов проверил выполнение 

государственного оборонного заказа 

Иркутским авиационным заводом. 

В этом году ИАЗ должен поставить 

Военно-воздушным силам и морской 

авиации ВМФ России 39 самолетов – 

27 истребителей Су-30СМ и 12 учебно-

боевых самолетов Як-130. 

Напомним, что до 2012 года Иркутский авиазавод 
– филиал ОАО «Корпорация «Иркут» большую часть 
продукции поставлял на экспорт, в 37 стран мира. В 
настоящее время до 70% объема производства занимает 
гособоронзаказ. С Министерством обороны РФ подписа-
ны контракты на поставку в 2012–2015 годах 60 многоце-
левых истребителей Су-30СМ и 55 учебно-боевых само-
летов Як-130. 

Как сообщил Александр Вепрев, генеральный дирек-
тор ИАЗа, в связи с ростом объемов производства в IV 
квартале 2014 года на заводе было создано около 300 
новых рабочих мест, в I квартале 2015-го – порядка 150. 
Также сегодня на предприятии приняты меры по импор-
тозамещению, сделан необходимый запас комплектую-
щих материалов. 

Первые в этом году поставки техники по гособорон-
заказу начнутся в апреле. Юрий Борисов осмотрел уже 
готовые к летным испытаниям машины и отметил, что при 
выполнении заводом всех поставленных Минобороны 
условий с предприятием будет заключен новый контракт 
на поставку Як-130 до 2020 года. 

Замминистра также подчеркнул, что на ближайшие 
три года загрузка завода гарантированно обеспечена, 
при этом намечены и дальнейшие планы сотрудниче-
ства. В частности, Иркутский авиазавод приступил к 

производству нового учебно-тренировочного самоле-
та Як-152, предназначенного для первоначальной под-
готовки летчиков. В следующем году он уже должен 
встать на крыло. Юрий Борисов выразил надежду на 
то, что этот самолет по своим характеристикам будет 
лучшим в мире. По предварительной информации, 
до конца 2020 года ВВС России намерены получить 
150 таких машин.

Напомним также, что на Иркутском авиазаводе сегод-
ня строится новый магистральный лайнер МС-21. Это 
гражданский самолет, но его появления Министерство 
обороны России тоже ждет с нетерпением, так как наши 
военные летают только на отечественной технике – 
Юрий Борисов прибыл в Иркутск на Ту-154. 

Александр Вепрев сообщил, что работы по производ-
ству МС-21 идут в соответствии с графиком. На сегодня 
изготовлен отсек Ф-2, в мае планируется собрать Ф-1, 
затем Ф-3. К началу июня первая часть фюзеляжа должна 
быть состыкована, а в июле соединят воедино и отсеки 
хвостовой части. Полную стыковку фюзеляжа предпола-
гается завершить в августе, первый лайнер поднимется в 
воздух во втором квартале 2016 года. 

Юлия УЛЫБИНА
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ИРКУТСК
Международная выставка «Интурмаркет-2015» проходила с 14 по 17 марта 
в Москве. По ее итогам Иркутская область была отмечена дипломом за 
активное участие и высшей наградой, сообщил председатель комитета по 
экономике администрации Иркутского района Дмитрий Савельев.
Экспозиция Иркутской области была разработана с целью освещения тури-
стического потенциала Прибайкальской территории, а именно Иркутского, 
Ольхонского и Слюдянского районов. Экспозиция позволила продемон-
стрировать большой потенциал развития туристической отрасли нашего 
края, природные богатства и объекты, представляющие интерес для тури-
стов. Всего в выставке участвовало 140 представителей регионов России и 
государств мира, за четыре дня ее посетило более 80 тыс. человек.

Александра Белкина

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
В этом году в Баяндаевском районе планируется построить четыре водо-
скважины – в поселках Байша, Духовщина, Хиней и Баяндай, сообщил 
начальник отдела ЖКХ, строительства районной администрации Федор 
Хунгеев. По его словам, работы будут проводиться строго на основании 
результатов исследований Ангарской геологической экспедиции. 
– Одной из причин того, что население района страдает из-за отсутствия 
воды, гидрогеологи считают бурение скважин некомпетентными людьми 
без проведения исследований на производительность водозаборов. Между 
тем чистых грунтовых вод в районе предостаточно, главное – искать их в 
правильном месте, – отметил Федор Хунгеев.
В 2016 году в Баяндаевском районе планируется пробурить еще четыре 
скважины. 

Оксана Хлебникова

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
В поселке Мама отремонтировали районный культурно-досуговый центр 
«Победа», которому в ноябре 2015 года исполняется 25 лет. На эти цели 
за три года по областной программе «100 модельных домов культуры – 
Приангарью» было выделено 3 млн рублей, софинансирование из местного 
бюджета составило 1 млн рублей. 
– В здании заменили систему отопления, крышу, в зрительном зале провели 
капитальный ремонт, заменили полы, постелили новый линолеум, приобре-
ли одежду для сцены, установили театральные кресла, в этом году заверши-
ли освещение зала и сцены, закупили акустическую систему, концертную, 
дискотечную аппаратуру, компьютеры, хореографические станки, зеркала, 
– перечислила директор РКДЦ «Победа» Людмила Тараданова.
В обновленном клубе появилось много новых молодежных коллективов. 
Талантливые артисты мамских подмостков привозят областные награды, 
становятся лауреатами областных конкурсов. Шесть работников РКДЦ 
«Победа» сегодня получают высшее образование. 

Евгения Карасова

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
Администрация поселка Куйтун провела подготовительные работы для стро-
ительства будущего физкультурно-оздоровительного комплекса (ФОК). Как 
сообщила глава администрации поселка Куйтун Галина Манух, под будущее 
строительство оформлен земельный участок, проведены геологические и гео-
дезические работы, выполнена проектно-сметная документация и получено 
положительное заключение. Стоимость ФОКа по смете составляет 77 млн 
рублей. Администрация планирует, что объект будет включен в областную 
программу по строительству. В настоящее время в поселке Куйтун проживают 
10 тыс. человек, и действует только один спортзал.

Людмила Шагунова

БАЛАГАНСКИЙ РАЙОН
В муниципалитетах Балаганского района накануне Дня Великой Победы 
объявлена акция «Прочти книгу о войне». Как пояснила старший инспек-
тор управления культуры администрации Балаганского района Екатерина 
Кузнецова, в 12 библиотеках для читателей были подготовлены анонсы 
самых известных отечественных книг о войне, авторами которых стали, в 
том числе, и писатели-фронтовики Борис Васильев, Константин Воробьев, 
Юрий Бондарев и другие. Благодаря подготовленным анонсам все жела-
ющие смогли выбрать себе книгу на патриотическую тему. Кроме того, в 
библиотеках района состоялся конкурс чтецов, посвященный 70-летию 
Великой Победы. В апреле в районе пройдет фестиваль военно-патриоти-
ческой песни, также посвященный юбилейной дате.

Людмила Шагунова 

Внимание! 

В министерстве социального развития, опеки и попечитель-
ства Иркутской области с 23 марта начала работу дополнительная 
горячая линия в преддверии памятной даты – 70-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 

Уважаемые жители Иркутской области! В рабочие дни с 9.00 
до 18.00 вы можете обратиться с вопросами в министерство по 
телефонам: 8 950 137 62 50, 8 (3952) 21-49-71.

Либо по электронной почте: pobeda70@sobes.admirk.ru 
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Мэры отчитаются о борьбе 

с наркоманией

В Иркутске появится 

Центр для лечения больных 

эпилепсией детей

На Байкале пройдет турнир 

по ледовому гольфу

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «Торгово-прои зводственный комплекс Иркутско-
го облпотребсоюза» организует Универсальную ярмарку по 
продаже товаров повседневного спроса и сельскохозяйствен-
ной продукции по адресу: Иркутск, улица Волжская, 14а, с 
05.04.2015 года.

В марте Иркутская область 

вошла в число регионов 

Сибирского федерального 

округа с наименьшим ростом 

цен на продовольственные 

товары. Об этом сообщила 

руководитель службы 

потребительского рынка и 

лицензирования Иркутской 

области Ольга Степанова.

Напомним, по поручению губернатора 
Сергея Ерощенко в регионе создан опе-
ративный штаб по мониторингу ценовой 
ситуации, задача которого – обеспечить 
взаимодействие с крупнейшими торго-
выми организациями, производителя-
ми и поставщиками продовольственных 
товаров. В марте в Приангарье стартовал 
социальный проект «Цена на контроле», 
который предусматривает установление 
минимальной надбавки на 14 продоволь-
ственных товаров первой необходимости.

Вместе с Ольгой Степановой мы при-
езжаем в супермаркет «Удача», чтобы 
убедиться, насколько удается сдерживать 
цены на продукты первой необходимости. 

– Мы подключились к социальному 
проекту «Цена на контроле», вы можете 
увидеть ценники красного цвета, которые 
означают, что наценка на тот или иной вид 
продукта минимальна. Покупатели благо-
дарны за это, и в часы пик проходимость 
в нашем супермаркете выросла примерно 
на 50%, – рассказывает коммерческий 
директор супермаркета «Удача» Анаста-
сия Задворнова. 

Социальный проект предусматрива-
ет установление минимальной торговой 
надбавки (не превышающей 15% к цене 
поставщика) на 14 продовольственных 

товаров первой необходимости. В про-
дуктовую корзину вошли: суповые набо-
ры, куры мороженные, рыба морожен-
ная, масло растительное, масло сливочное, 
молоко, сметана, творог, яйца куриные, 
мука пшеничная, хлеб, крупы, макарон-
ные изделия, кондитерские изделия.

– Конкуренция большая, поэтому мы 
стремимся, чтобы постоянные покупате-
ли не обходили нас стороной, – гово-
рит управляющая супермаркетом «Спар» 
Татьяна Кузьмина. – Если производитель 

не повышает цену, то и мы ее обязательно 
сдерживаем.

Молоко за 39,90 рубля, супнабор говя-
жий по 49,90 рубля – такие невысокие 
цены удается сдерживать благодаря мест-
ным фермерам. Руководство «Спара» даже 
обратилось в министерство сельского 
хозяйства с просьбой, чтобы им дали кон-
такты всех мелких сельхозпроизводителей.

– Мы стараемся работать напрямую, 
без посредников, поэтому цены на продукты 
первой необходимости, участвующие в про-
екте «Цена на контроле», до 30 июня расти 
не будут. Помимо этого мы проводим свои 
акции на другие товары. В уголке покупате-
ля можно посмотреть перечень продуктов, 
на которые установлена социальная цена, 
– отметила в свою очередь PR-менеджер 
группы «Слата» Евгения Кудрина. 

Как рассказала Ольга Степанова, в 
целом в проекте принимают участие шесть 

крупных торговых сетей, имеющих более 
230 объектов в восьми городах Иркутской 
области. Сейчас этот проект расширяет 
свою географию, в частности, к нему при-
соединились в Усолье-Сибирском, Брат-
ске, Ангарске, Тулуне, Шелехове, Слюдян-
ке и поселке Усть-Ордынский.

– По данным местных администра-
ций, в различных социальных проектах по 
снижению цен в магазинах задействовано 
уже более 1100 организаций торговли, – 
отметила Ольга Степанова. 

В результате этих мер в марте Иркут-
ская область наряду с Омском вошла в 
число регионов Сибирского федерал ьного 
округа с наименьшим ростом цен на про-
довольственные товары. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Цены на контроле
В регионе сдерживают стоимость 
продуктовой корзины

Минобороны проверило, 
как ИАЗ выполняет гособоронзаказ

В 2015 году Иркутский авиационный 
завод должен поставить Военно-
воздушным силам и морской авиации 
ВМФ России 39 самолетов – 27 
истребителей Су-30СМ и 12 учебно-
боевых самолетов Як-130. 

В марте в Приангарье стартовал социальный проект 

«Цена на контроле». В нем принимают участие шесть 

крупных торговых сетей, имеющих более 230 объектов в 

восьми городах Иркутской области. Сейчас проект рас-

ширяет свою географию, в частности, к нему присоеди-

нились в Усолье-Сибирском, Братске, Ангарске, Тулуне, 

Шелехове, Слюдянке и поселке Усть-Ордынский.
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ПЛАНЫ

Региональному 

министерству юстиции 

дано поручение 

разработать долгосрочную 

государственную 

программу «Развитие 

мировой юстиции». Об 

этом заявил губернатор 

Сергей Ерощенко на 

X конференции судей 

Иркутской области. В 

ней приняли участие 

около 180 делегатов из 

разных городов и районов 

Приангарья. 

Говоря о необходимости раз-
работки программного документа, 
глава региона отметил, что в области 
ежегодно увеличивается число обра-
щений граждан к мировым судьям. 
В прошлом году было рассмотрено 
почти 400 тыс. дел, что на 15% боль-
ше, чем в 2013 году. Доходы от упла-
ты государственной пошлины соста-
вили 122 млн рублей. Плюс ко всему 
по решениям мировых судей было 
взыскано транспортного налога на 
общую сумму 225 млн рублей. Все 
эти средства поступили в областной 
и местные бюджеты.

– Институт мировых судей – 
это самый доступный механизм 
защиты прав граждан. Наша задача, 
как региональной исполнительной 
власти, обеспечить деятельность 
судов, создать для их сотрудников и 
посетителей все необходимые усло-
вия, – подчеркнул губернатор.

Цель будущей программы – 
совершенствование материально-
технической базы судебных участ-
ков, решение вопросов обеспечения 
современными помещениями. По 
информации министра юстиции 
Иркутской области Светланы Пар-
хамович, в настоящее время под раз-
мещение судебных участков исполь-

зуется 53 объекта недвижимости, 
23 из них принадлежат региону, 
остальные в аренде. 

В прошлом году обеспеченность 
мировых судей необходимыми поме-
щениями составляла 93%. При этом 
42 зала для заседаний совмещены с 
кабинетами мировых судей, на девя-
ти участках из-за нехватки площа-
дей процессы идут непосредствен-
но в судейских кабинетах. Кроме 
того, рассматривать уголовные дела 
с участием лиц, находящихся под 
стражей, приходится в помещениях 
районных или городских судов, что 
создает определенные организаци-
онные трудности. 

При разработке программы 
будут рассматриваться два варианта 
решения вышеперечисленных про-
блем: приобретение в областную 
собственность зданий, подходящих 
для судебного производства, и созда-
ние типового проекта Дворца право-
судия с дальнейшей его привязкой к 

той или иной местности. Программа 
должна быть подготовлена до 1 июня 
текущего года, срок ее реализации 
будет рассчитан на пять лет.

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания региона к судьям 
обратился председатель комитета 
ЗС по законодательству о государ-
ственном строительстве области 
и местном самоуправлении Борис 
Алексеев:

– Сегодня есть кризисные явле-
ния в экономике, присутствует 
напряженность во внешнеполити-
ческой сфере, Российская Федера-
ция испытывает серьезное внешнее 

давление. Мы видим постоянные 
попытки дестабилизировать ситуа-
цию в стране, провоцировать недо-
вольства и разногласия. Именно 
поэтому для нашей страны важней-
шей задачей является сохранение 
общественного согласия и единства, 
а также сохранение доверия граж-
дан к институтам власти, и ответ-
ственность за это лежит на всех 
нас, в том числе на представителях 
судебной системы.

Парламентарий отметил, что 
четкая работа судебной системы – 
это непременное условие развития 
экономики и социальной сферы, 

реализации государственной наци-
ональной и миграционной полити-
ки, стратегии действий в интересах 
детей и многих других приоритет-
ных направлений. 

– Мы видим, как постепенно 
меняется отношение людей к судеб-
ной системе: граждане изучают свои 
права и все чаще обращаются за 
защитой своих законных интере-
сов. Это важный показатель роста 
авторитета судебной власти в глазах 
населения. Однако при этом нагруз-
ка на судей возрастает, и здесь 
важно не потерять качество судо-
производства, судебная волокита 
недопустима. Учитывая сегодняш-
нюю ситуацию, можно предполо-
жить, что будет увеличиваться число 
дел о несостоятельности и банкрот-
стве, исков, связанных с экономи-
ческими проблемами. В этой связи 
очень важно быть предельно вни-
мательными, правильно применять 
закон, руководствоваться исключи-
тельно правовыми нормами. Сегод-
ня многие показатели работы судеб-
ной системы Иркутской области 
свидетельствуют о высоком профес-
сиональном уровне и квалификации 
судейского корпуса. Ваше отноше-
ние к служебному долгу дает уве-
ренность в том, что вы справитесь со 
всеми вызовами сегодняшнего вре-
мени. Мы рассчитываем, что жители 
Иркутской области всегда будут чув-
ствовать себя спокойно, потому что 
есть инстанция, которая защищает 
их права, – сказал Борис Алексеев. 

В рамках конференции были 
подведены итоги работы судебных 
органов в 2014 году, лучшие судьи 
получили награды. С отчетами на 
заседании выступили председатели 
Совета и Квалификационной кол-
легии судей, начальник Управле-
ния судебного департамента реги-
она, министр юстиции Иркутской 
области, директор филиала Судеб-
ного департамента, председатель 
Российского объединения судей 
и другие представители третьей 
ветви государственной власти. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Александра ШУДЫКИНА

ПОЗДРАВЛЯЕМ

25 МАРТА – 

ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ

Дорогие ветераны и работники культуры 

Приангарья! 

Сердечно поздравляю вас 

с профессиональным праздником!

Этот день отмечается в России с 2008 года. 
Сам факт появления этого праздника – заслу-
женная оценка вашего вклада в сохранение и 
приумножение духовного и культурного богат-
ства нашей страны, дань глубокого уважения и 
свидетельство признания высокой значимости 
вашего творческого труда.

Сегодня поддержка и развитие культурной 
жизни села и малых городов – приоритетная 
задача в Приангарье. Мы приводим в порядок 
клубы и дома культуры, оснащаем их современ-
ным оборудованием. Жители районов области 
встречаются с любимыми артистами. В самых 
отдаленных территориях проходят выставки, 
спектакли и концерты.

Тысячи увлеченных своим делом подвижни-
ков работают в наших библиотеках и клубах, 
музеях и школах искусств, в театрах и на много-
численных концертных площадках области. Вы 
помогаете раскрываться юным талантам, ведете 
активную просветительскую работу, приобщае-
те к миру прекрасного жителей нашего региона. 
По вашей инициативе и при вашем непосред-
ственном участии в области разворачиваются 
содержательные социокультурные проекты. Вы 
щедро отдаете людям богатство своей души, 
дарите радость общения с прекрасным. 

Желаю всем работникам культуры Иркут-
ской области успешного осуществления твор-
ческих планов, крепкого здоровья, счастья и 
благополучия.

Губернатор Иркутской области 
С.В. Ерощенко

Уважаемые работники и ветераны 

культуры Иркутской области! 

Сердечно поздравляю вас 

с Днем работника культуры!

Сегодня профессиональный праздник отме-
чают люди, одухотворенные и увлеченные 
своим высоким призванием. Ваша деятельность 
ответственна и благородна, вы трудитесь во имя 
возрождения непреходящих ценностей – добра 
и красоты, человечности и взаимопонимания.

Свои знания, профессиональное мастерство, 
подвижничество вы посвящаете сохранению и 
приумножению богатства духовно-нравственных 
традиций, самобытного культурного наследия 
Приангарья.  

От имени депутатов Законодательного 
Собрания желаю работникам и ветеранам куль-
туры Иркутской области творческих успехов, 
новых интересных проектов и замыслов, креп-
кого здоровья и благополучия!

И.о. председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области 

С.Ф. Брилка                                                                                                                         

ПАРЛАМЕНТ

Очередной, уже третий 

в этом году, семинар 

со своими коллегами 

из районных дум 

провели областные 

парламентарии совместно 

с представителями 

правительства. На этот 

раз его участниками 

стали депутаты 

представительных 

органов Шелеховского, 

Иркутского, Слюдянского и 

Ольхонского МО.

О социально-экономической 
ситуации, сложившейся в области, и 
задачах, которые предстоит решать 
органам местного самоуправления 
в современных условиях, рассказал 
руководитель семинара, председа-
тель комитета по законодательству о 
госстроительстве области и местном 
самоуправлении ЗС Борис Алексеев.

По его мнению, 131-й федераль-
ный закон, принятый в 2003 году, 
сослужил добрую службу, разъ-
единив полномочия региональной и 
муниципальных властей. Конечно, 
у местного самоуправления не было 
опыта, «его, можно сказать, без под-
готовки кинули в воду», да и сам 
закон оказался несовершенным. Но 
он менялся, ориентируясь на поже-
лания, идущие снизу, от муниципаль-
ных образований. С помощью закона 
привиты навыки законодательной и 
управленческой работы в районах 
и поселениях, воспитан целый слой 
деловых и знающих людей.

– Жизнь не стоит на месте, она 
ставит новые задачи, которые мы 
должны оперативно решать, – заме-
тил Борис Алексеев. – Как показа-
ла практика, для многих сельских 
поселений отпущенные им полно-
мочия стали непосильной обузой. И 
сегодня поправки, внесенные в 131-й 
закон, дают нам возможность раз-
грузить местные бюджеты, оставив 
им лишь те полномочия, которые они 
могут исполнить. Весь нынешний год 
рабочая комиссия будет определять 

оптимальную нагрузку на каждое 
сельское поселение, обеспечив ее для 
этого финансовыми возможностями. 

Он также заверил участников 
семинара, что несмотря на неблаго-
приятную экономическую обстанов-
ку и возможное снижение доходной 
базы бюджета, все социальные обяза-
тельства будут выполнены в полном 
объеме. Кроме того, ожидаются инве-
стиционные вливания в экономику 
области на уровне прошлого года – 
не менее 187 млрд рублей. 

Депутат ЗС Геннадий Истомин, 
представляющий в Законодательном 
Собрании интересы избирателей 
Слюдянского и Ольхонского райо-
нов, отметил, что минувший год внес 
существенные изменения в соци-
альную жизнь территории. В Оль-
хонском районе не только открыли 
новый детсад, но и, наконец-то, завер-
шили долгострой – здание районной 
больницы. Уже выделены деньги из 
областного бюджета на приобрете-
ние парома, и решается вопрос со 
строительством морского вокзала. 

Слюдянскому району, по его мне-
нию, тоже есть чем похвастать. Сданы 
в эксплуатацию два детсада, решает-
ся вопрос по строительству второй 
очереди спортивно-физкультурного 
комплекса. 

По мнению Геннадия Истомина, 
есть еще одна тема, которая поряд-
ком навязла в зубах, но, тем не менее, 
никак не решается. Это создание 
туристско-рекреационной зоны: 

– Нам, в конце концов, нужно 
договориться с федеральным цен-
тром о размерах долевого финанси-
рования. А следом за этим начинать 
работать с инвесторами. Без их при-
влечения зона будет мертворожден-
ным ребенком. 

С трудностями бюджетного пла-
нирования на 2015 и последующие 
годы ознакомил собравшихся заме-
ститель председателя комитета по 
бюджету ЗС Александр Лобанов. 
Снижение налоговых поступлений от 
акцизов на нефть и алкогольную про-
дукцию, а также отмена налоговых 
льгот на добычу полезных ископае-
мых (в первую очередь нефти) гро-
зит понижением доходов на 4 млрд 
рублей. Скорее всего, придется пере-
сматривать параметры бюджета. В 
этой связи на первый план выходит 
необходимость оптимизации всех 
расходных обязательств как област-
ного, так и местных бюджетов. 

О деталях проводимой реформы 
местного самоуправления рассказал 
представитель губернатора в Законо-
дательном Собрании Роман Буянов. 
Она отдает на усмотрение регионов 
возможность слияния районов и посе-
лений в единое муниципальное обра-
зование. Недавний пример Ангар-
ского района, объединившего город 
Ангарск и входящие в район сельские 
поселения в городской округ, оказал-
ся заразительным. По этому пути, как 
сообщил Роман Буянов, хотят пойти 
еще несколько территорий, в частно-
сти город Усолье-Сибирское и Усоль-
ский район. Но, как он выразился, к 
этим пожеланиям «областная власть 
пока относится осторожно, необхо-
димо проанализировать последствия 
таких объединений». 

Хотя, как он заметил, целесо-
образность в этом назрела. При 
незначительном количестве населе-
ния в некоторых районах нет нужды 
держать административный аппа-
рат, поглощающий значительную 
часть местного бюджета. Но, пресле-
дуя экономию средств, подчеркнул 
Роман Буянов, необходимо сохранить 
доступность органов местной власти 
для населения территорий. 

О проделанной в минувшем году 
работе аудиторов областной КСП 
рассказала ее председатель Ирина 
Морохоева. Проверкам на рацио-
нальное и эффективное расходова-
ние бюджетных средств подверглись 
16 муниципальных образований, 
объем проверенных средств составил 
6,5 млрд рублей, нарушений выяв-
лено на 700 млн рублей. Большими 
помощниками КСП выступили муни-
ципальные контрольно-счетные орга-
ны. С их помощью проведена ревизия 
расходов на 16,5 млрд рублей. Ирина 
Морохоева отметила, что объем неце-
левого и неэффективного исполь-
зования средств в муниципальных 
образованиях снижается, что гово-
рит об упорядочивании и совершен-
ствовании работы муниципалитетов 
в бюджетной сфере.

На семинаре также выступи-
ли представители областных мини-
стерств с докладами о межбюджет-
ных отношениях и особенностях 
управления муниципальным долгом, 
об участии муниципальных образо-
ваний в государственных программах 
и об организации переработки быто-
вых отходов.

Александр ПАВЛОВ

Будет разработана программа 
развития мировой юстиции

Курс наук для депутатов 

Программа «Развитие мировой юстиции Иркут-

ской области» должна быть подготовлена до 

1 июня 2015 года, срок ее реализации будет рас-

считан на пять лет.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В ряде территорий 

Прибайкалья 

ухудшилась обстановка 

с распространением 

наркомании. Особую тревогу 

вызывают рост смертности 

среди наркопотребителей 

и молодежная мода на 

употребление синтетических 

наркотиков. Эти проблемы 

обсуждались на заседании 

Антинаркотической 

комиссии области (АНК). 

Результаты мониторинга наркоситуа-
ции, сложившейся в Прибайкалье в 2014 
году, были озвучены на заседании Анти-
наркотической комиссии ее секретарем, 
помощником губернатора Иркутской 
области Мариной Гороховой. По ее сло-
вам, в целом регион сохранил показа-
тели предыдущих лет – по-прежнему 
находится в числе лидеров по распро-
странению наркомании в СФО (впереди 
Томская, Новосибирская и Кемеровская 
области). В то же время в регионе хоть 
немного, но снизилось количество нарко-
потребителей, особенно среди женщин. 
Наркомания все больше «стареет», о чем 
в последние годы свидетельствует уве-
личение числа больных наркоманией в 
возрасте от 40 лет и старше. 

– Такой показатель, как распро-
страненность противоправных деяний в 
Иркутской области, в 2014 году составил 
489,9% на 100 тыс. населения. Ситуация 
оценивается как предкризисная: по срав-
нению с 2013 годом этот показатель сни-
зился на 10,7%. В то же время на терри-
тории ряда муниципальных образований 
распространенность противоправных 
деяний оценивается как кризисная. Наи-
более высокие показатели зафиксирова-
ны в Черемхово, Ангарске, Зиме, Бала-
ганском районе, в Тулуне, Усть-Илимске, 
Тайшетском и Усть-Удинском районах. 
Также рост отмечен в Усть-Илимском, 
Аларском и Жигаловском районах. В 
части показателя «криминальная пора-
женность» кризисная ситуация сложи-
лась в девяти муниципалитетах, в том 

числе в Иркутске, – доложила Марина 
Горохова. 

Большинство состоящих на учете 
наркоманов употребляют героин. Но в 
последние годы все чаще появляются на 
наркорынке синтетические наркотики. 
Даже однократное употребление «спай-
сов», кажущихся кому-то безобидными, 
может привести к смерти. О чрезвычай-
ной их опасности напомнил на заседании 
АНК начальник управления аппарата 
Государственного антинаркотического 
комитета по Сибирскому федеральному 
округу Алексей Голынский: 

– У молодежи появилась мода на упо-
требление «спайсов». Молодые люди не 
боятся употреблять их, поскольку боль-
шинство синтетических наркотиков они 
курят, и к тому же есть проблемы с обна-
ружением этих веществ в крови. Между 
тем «спайсы» оказывают серьезное вли-
яние на сердце и мозг. У всех на слуху 
случаи гибели людей от употребления 
синтетических наркотиков в некоторых 
регионах России. 

Жертвами курительных смесей часто 
становятся подростки. Поэтому, по мне-
нию Алексея Голынского, необходимо 
усилить работу по тестированию школь-
ников на употребление наркотиков. 

В Иркутской области в 2014 году уча-
стие в нем приняли более 61 тыс. школь-
ников, по результатам обработки тестов, 
у 959 обучающихся подтвердилось упо-
требление наркотических веществ. 
Но цифра эта не дает полной картины. 
Далеко не все родители соглашаются на 
тестирование своих детей. Да и в терри-
ториях работа поставлена по-разному. 
Например, в Эхирит-Булагатском районе 
только в 5% от общего числа школ были 
проведены эти мероприятия. 

– Что касается синтетических нар-
котиков, то применяемые для тестиро-
вания аппараты их не распознают, здесь 
необходимо углубленное исследование. 
Поэтому я считаю, что в этом вопро-
се нужно более внимательно работать 
на первичном этапе, обращать внимание 
на подростков из групп риска, на тех, 
кто психологически расположен к зави-
симости. В этом вопросе могут помочь 
в первую очередь педагоги, и родите-
ли должны обращать более пристальное 
внимание на своих детей, – подчеркнул 
Алексей Голынский. 

Обсуждая проблему в разрезе терри-
торий, Марина Горохова отметила, что 
там, где активны муниципальные анти-

наркотические комиссии, и в общем 
обстановка улучшается. Так произошло 
в Братском районе, в котором усилилась 
как комплексная, так и адресная работа 
с наркопотребителями. А вот в Тулуне 
все сложилось иначе. Муниципалитет 
по ряду показателей числится в разряде 
кризисных, а в местной АНК только с 
начала года сменилось несколько секре-
тарей. Кое-где АНК собираются только 
два раза в год. Далеко не все террито-
рии исполняют решения Антинаркотиче-
ской комиссии при губернаторе области. 
Заместитель председателя правительства 
региона Владимир Дорофеев, возглавля-
ющий областную АНК, на мартовском 
заседании обещал «поставить на вид» 
руководителям этих муниципалитетов. 

В свою очередь главы МО, например 
Вадим Семенов, мэр города Черемхово, 
являющегося одной из проблемных тер-
риторий, отметил, что в ситуации далеко 
не всегда виноваты местные власти. В 
Черемхово проводится много спортив-
ных и других профилактических меро-
приятий с молодежью, но справиться с 
наркоторговцами, компактно проживаю-
щими в окрестностях города, в состоянии 
только силовые ведомства. 

– Я думаю, есть необходимость рас-
смотреть организацию этой работы на 
заседании Регионального совета с при-
глашением туда сотрудников прокура-
туры, ФСКН, Главного управления МВД 
России, – подвел итоги работы комис-
сии Владимир Дорофеев. – Если есть 
претензии, недопонимание у мэров и 
вертикально интегрированных структур, 
давайте обсудим это в рамках диалога. 
Регсовет – хорошая площадка. Также 
Антинаркотическая комиссия Иркут-
ской области в текущем году проведет 
несколько выездных заседаний в терри-
ториях, где сложилась непростая обста-
новка, чтобы на месте определить самые 
острые проблемные вопросы и найти 
пути их решения. 

Муниципальным образованиям 
Иркутской области на заседании АНК 
рекомендовано разработать дополни-
тельные мероприятия по противодей-
ствию распространению наркомании, 
в том числе по обеспечению занятости 
молодежи, созданию условий для веде-
ния здорового образа жизни, строитель-
ству малобюджетных спортивных пло-
щадок по месту жительства и учебы.

Юлия МАМОНТОВА 

Мэры отчитаются на Регсовете 
о борьбе с наркоманией
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В Приангарье планируется создать 
детский эпилептологический центр. Все 
необходимые для этого документы сейчас 
находятся на согласовании в региональном 
министерстве здравоохранения. Об этом 
сообщил главный детский невролог 
Иркутской области, заведующий 
неврологическим отделением областной 
детской клинической больницы (ИГОДКБ) 
Сергей Пак. 

Сегодня ИГОДКБ – это единственное детское лечебное 
учреждение в регионе, которое располагает самыми совре-
менными методами диагностики эпилепсии. Создание про-
фильного центра позволит организовать помощь детям на 
более качественном уровне. 

– В регионе работает четкая схема маршрутизации 
больных эпилепсией детей, – рассказывает Сергей Пак. – 
Ребенок из территории направляется на прием в областную 
детскую поликлинику. Если случай не тяжелый, то врач 
назначает лечение, и пациент едет домой. По экстренным 
показаниям и в тяжелых случаях дети с диагнозом «эпилеп-
сия» поступают в отделение неврологии областной детской 
клинической больницы. 

По состоянию на январь 2015 года в Иркутской области 
эпилепсией страдают 2,1 тыс. детей. Ежегодно в невроло-
гическое отделение ИГОДКБ поступают до 500 детей с раз-
личными пароксизмальными расстройствами, в том числе с 
вновь диагностированной эпилепсией. 

– Сергей Петрович, эпилепсия – это психическое забо-
левание? 

– Эпилепсия – это хроническое заболевание головного 
мозга, которое протекает с периодами ремиссии и обостре-
ния. Но нужно понимать, что нелеченная или изначально 
тяжелая эпилепсия может привести к нарушениям психиче-
ской сферы, и в итоге – к деградации личности больного. И 
тогда к лечению подключается психиатр. В международной 
классификации заболеваний эпилепсия относится к разделу 
неврологических заболеваний.

– Как сегодня диагностируется эпилепсия?

– Для нас, неврологов, самое важное – наличие факта 
пароксизмального события, то есть приступа любого проис-
хождения – эпилептического или неэпилептического. Отку-
да мы эту информацию берем? Прежде всего, из беседы 
с родственниками. 70–90% правильно поставленных диа-
гнозов – это беседа с мамой, папой или ближайшими род-
ственниками больного. Они должны подробно описать при-
ступ – как и с чего начинался, что явилось провоцирующим 
моментом, сколько по времени длился, как закончился. По 
этому рассказу мы можем поставить диагноз «эпилепсия». 

Потом пациент поступает в специализированное отделение, 
и мы начинаем с ним работать. Проводятся соответствующие 
исследования, чтобы уточнить тип приступа и форму эпилеп-
сии. В наше время сделать это без использования методов 
нейровизуализации (мультиспиральная компьютерная томо-
графия, магнитно-резонансная томография) практически 
невозможно, так как форма эпилепсии зависит от наличия 
или отсутствия структурного дефекта в головном мозге.

– Зависит ли лечение от формы приступа эпилепсии?

– Многие представляют приступ эпилепсии так: человек 
падает, выделяется пена изо рта, но это классический вари-
ант. У детей есть формы эпилепсии, при которых приступы 
могут протекать совершенно незаметно для окружающих. 
Вот, например, приступы в виде замираний могут происхо-
дить во время еды, письма, чтения. Приступ кратковремен-
ный, человек просто как будто задумался. Такие приступы 
можно зафиксировать только с помощью электроэнцефа-
лографии. Еще есть приступы, которые протекают в виде 
подергиваний мышц лица со слюнотечением, подергиваний 
мышц рук, во время которых просто падают предметы из 
рук (кружки, ложки и другие), в виде галлюцинаций. Есть 
приступы, которые проявляются только во сне. Поэтому 

необходимы дополнительные исследования. Существует 
такой метод как видео-ЭЭГ-мониторинг, который проводит-
ся во время сна и позволяет фиксировать сам приступ или 
эпилептиформную активность на электроэнцефалограмме. 
Кстати, таким образом мы очень часто выявляем псевдо- 
эпилептические приступы. Они внешне похожи на эпилеп-
тические, но ничего общего с заболеванием не имеют. Это 
очень важно, так как в первом случае лечение необходимо, 
во втором – бесполезно и даже вредно. 

– Передается ли эпилепсия по наследству?

– Некоторые формы эпилепсии можно отнести к забо-
леваниям с наследственной предрасположенностью. В 
последние годы даже идентифицированы гены некоторых 
форм наследственно обусловленных эпилепсий. 

– Меняются ли черты характера у детей, больных эпи-
лепсией?

– Это явление больше присуще взрослым больным, у 
них наблюдается излишняя аккуратность, навязчивость, 
например. Существует группа заболеваний у детей, кото-
рых объединяет именно нарушение поведенческой, речевой 
и психической сферы. Это так называемые эпилептические 
энцефалопатии, большинство из которых трудно поддаются 
терапии. В подростковом периоде присущи повышенная 
тревожность, мнительность, эмоциональная неустойчи-
вость, частая смена настроения, юношеский максимализм 
и другие особенности. Данные черты характера могут быть 
как у больных, так и здоровых детей.

– Можно ли вылечить эпилепсию? 

– Эпилепсия отнесена к хроническим заболеваниям. 
30–35% случаев эпилепсий во всем мире абсолютно не под-
даются терапии. За последние 20 лет было изобретено столь-
ко новых противосудорожных препаратов, сколько не было 
изобретено за целый век. Но несмотря на это, есть тяжелые 
формы эпилепсии, которые не поддаются терапии. 

У остальных 70% детей можно добиться хороших резуль-
татов. В 90% случаев эпилепсия начинается и заканчивается 
в детском возрасте. Вы спросите: а зачем тогда лечить? Если 
у ребенка приступы с нарушением сознания, то каждый 
новый приступ может быть тяжелее предыдущего, появятся 
затруднения в освоении школьного материала, снижение 
памяти, внимания, мышления, и, в конце концов, человек 
будет плохо адаптирован в своей среде. 

Лечение эпилепсии, особенно у детей, должно быть 
максимально щадящим. Мы изначально стремимся к моно-
терапии – лечению только одним препаратом, потому что 
все противоэпилептические препараты очень токсичны и 
влияют на все органы и системы. 

– От чего зависит результат выздоровления поддаю-
щейся лечению эпилепсии?

– От многих факторов. Но самое важное – соблюдение 
режима приема противоэпилептического препарата. Это 
влияет на частоту, характер приступов и, в конечном счете, 
на прогноз лечения. При каждом нарушении протокола 
лечения возникает угроза срыва ремиссии. И тогда каждый 
раз мы вынуждены дозу препарата повышать. 

– Используются ли хирургические методы лечения 
эпилепсии?

– Сегодня очень активно развивается хирургия эпилеп-
сии, в том числе в Москве (в Институте имени Бурденко), 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге. В Иркутской области 
около 12 больных прооперированы, причем в разных местах 
– Германии, Таиланде, России. Максимальный эффект 
был у одного ребенка – в течение шести месяцев после 
операции у него не было приступов. Потом они снова во- 
зобновились. 

– Может ли эпилепсия пройти сама? 

– Такое возможно при некоторых формах эпилепсии, 
например, при доброкачественных судорогах новорожден-
ных. Они могут пройти без лечения, когда ребенок вырастает. 

– Что может спровоцировать приступ эпилепсии у 
ребенка? 

– Употребление алкоголя, недосыпание, у некоторых 
больных приступы провоцируются чтением (есть такая 
форма эпилепсии – эпилепсия чтения). У некоторых при-
ступы провоцируются излишней фотостимуляцией – 
вспышками на экране компьютеров, дискотеках (есть такая 
форма – фотосенситивная эпилепсия). Поэтому в любом 
случае мы всегда рекомендуем соблюдать режим сна, носить 
солнцезащитные очки. 

– Сергей Петрович, как сами родители воспринимают 
тот факт, что у их ребенка эпилепсия? 

– С древних времен отношение к болезни складывалось 
не очень положительное. Раньше людей, страдающих эпилеп-
сией, ставили наряду с больными, страдающими проказой. 
Сейчас это отношение меняется. Некоторые родители очень 
долго скрывают наличие приступов у ребенка, опасаясь 
за репутацию семьи. Это абсолютно неправильно, потому 
что чем раньше мы поставим диагноз и начнем лечение, 
тем меньше риск негативных последствий болезни. На базе 
нашего отделения второй год действует школа для пациентов, 
страдающих эпилепсией, и их родителей. Каждый четверг 
месяца я провожу лекции, на которых рассказываю всю 
необходимую информацию о болезни, методах профилакти-
ки и многом другом. Посетить школу могут все желающие. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

В Иркутске появится Центр для лечения 
больных эпилепсией детей 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Заболеваемость 
туберкулезом и 
смертность от него в 
Приангарье практически 
в два раза превышают 
среднероссийские 
показатели, сообщила Ольга 
Лебедь, начальник отдела 
организации медицинской 
помощи взрослому 
населению министерства 
здравоохранения Иркутской 
области. По ее словам, 
в этом году в регионе 
разработан план по 
снижению смертности от 
туберкулеза.  

В прошлом году в Иркутской области 
было выявлено 2 тыс. 954 больных тубер-
кулезом, на учете состоит 7 тыс. 899 паци-
ентов с активной формой заболевания, а 
всего на учете – около 30 тыс. человек, 
включая контактировавших с зараженны-
ми. Смертность от туберкулеза в регионе 
в последнее время начала снижаться – в 
2013 году умерли 789 человек, в 2014-м – 
619. 

Как рассказала Ольга Лебедь, в 2013 
году в Приангарье была принята долго-
срочная программа «О мерах по предот-
вращению распространения туберкуле-
за в Иркутской области». Ее бюджет до 
2017 года составил 631,5 млн рублей. В 
настоящее время этот документ, став-
ший подпрограммой, продолжает дей-
ствовать. В прошлом году на реализацию 
25 запланированных мероприятий было 
предусмотрено 97,7 млн рублей. В меди-
цинских организациях появился новый 
автотранспорт, лабораторное оборудо-
вание. Также средства направлялись на 
обеспечение медучреждений дезинфи-
цирующими средствами, оплату проезда 

больных туберкулезом к месту лечения 
и обратно, приобретение продуктовых 
наборов для пациентов. Наборы, в кото-
рые входят тушенка, сгущенное молоко, 
сайра консервированная, крупы, расти-
тельное масло, больные получают ежеме-
сячно в течение полугода. 

Михаил Кощеев, главный врач 
Иркутского областного противотубер-
кулезного диспансера, нарисовал соци-
альный портрет больного туберкулезом: 
это человек трудоспособного возраста 
– до 40 лет, чаще всего мужчина из 
сельской местности, курящий, злоупо-
требляющий алкоголем, страдающий 
такими заболеваниями, как сахарный 
диабет и язва желудка. Он также отме-
тил, что примерно 40–60% больных 
туберкулезом сегодня являются ВИЧ-
инфицированными – на фоне ослаблен-
ного иммунитета люди с ВИЧ-статусом 
наиболее подвержены заражению раз-
личными инфекциями. 

Михаил Кощеев подчеркнул, что в 
настоящее время в Приангарье приме-
няются все современные методики лече-
ния туберкулеза. В частности, закуплены 
новые технологии идентификации возбу-
дителя; проводятся исследования, позво-
ляющие выявить пациентов, устойчивых 
к воздействию тех или иных препаратов 
– сейчас на учете состоит более 900 таких 
больных. Лечение этих пациентов обхо-
дится дороже, а его сроки продлеваются с 
шести месяцев до двух лет. 

За два года из федерального бюдже-
та Иркутская область получила 274 млн 
рублей на приобретение медикаментов, 

необходимых для лечения больных, устой-
чивых к ряду известных препаратов. 

Сегодня, по словам главного врача, эпи-
демия туберкулеза в Иркутской области 
остановлена. Но теперь возникает другая 
тема, связанная с изменением миграцион-
ного законодательства, – с 2015 года ино-
странцы, работающие в России, должны 
предоставлять справки об отсутствии у 
них заболеваний, опасных для окружаю-
щих. И если в 2014 году среди приезжих 
было выявлено 24 носителя туберкулеза, 
то лишь за два месяца 2015 года – 12 чело-
век. 

Елена Зоркальцева, главный внеш-
татный специалист-фтизиатр министер-
ства здравоохранения Иркутской обла-
сти, рассказала о мерах профилактики 
социально опасного заболевания. Каж-
дый взрослый человек должен ежегодно 
проходить флюорографическое обследо-
вание, а представители групп риска – 
дважды в год. 

Противотуберкулезные прививки – 
БЦЖ – ставятся детям еще в роддоме, 
в первую неделю жизни. Повторяют их 
в шесть-семь лет. Ревакцинация в 14 лет 
была отменена в 2014 году.

Прививки – это реальная возмож-
ность защитить детей от туберкулеза. К 
сожалению, вакцины для взрослых пока 
нет, идут научные разработки и начальные 
клинические исследования. 

Помимо легких туберкулезом могут 
быть поражены почки, половые органы, 
кости, глаза, оболочки мозга, в общем, 
практически все, кроме волос и ногтей. 
Такие больные ходят на прием к уро-
логу, неврологу, обращаются с пробле-
мами бесплодия к гинекологу, и задача 
узких специалистов назначить необхо-
димые диагностические исследования, 
чтобы не пропустить опасное заболе-
вание. 

Специалисты также отметили, что 
среди зараженных туберкулезом встре-
чаются пациенты, которых приходится 
лечить принудительно – таких не более 
3% от вновь выявленных больных. Люди 
с открытой формой туберкулеза сразу 
госпитализируются. 

Юлия УЛЫБИНА

АКТУАЛЬНО

С 2008 года во всем мире 
отмечается День сна. В этом году он 
выпал на 20 марта. Дата призвана 
привлечь внимание общества 
к проблемам сна. Почему для 
организма человека так важен сон? 
В чем заключается гигиена сна? 
Об этом мы беседуем с врачом-
психотерапевтом Иркутского 
областного психоневрологического 
диспансера Еленой Пухляковой.

– Елена Владимировна, что происходит с орга-
низмом человека во время сна?

– Во сне человек проводит большое количество 
времени – почти треть своей жизни. Понятно, что сон 
играет важную роль в жизни, но это не только отдых. 
Во время сна в организме происходят восстанови-
тельные процессы, вырабатывается до тысячи хими-
ческих соединений, обладающих лечебным действи-
ем. Например, гормон роста, который активизирует 
метаболизм, способствует обновлению клеток во всех 
тканях. Эндорфин помогает устранять депрессивные 
состояния. А мелатонин является мощнейшим имму-
ностимулятором. Если сон у человека не нарушен, то 
иммунная система не дает никаких сбоев.

– А каковы признаки здорового сна?

– При здоровом сне человек быстро – в течение 
10–15 минут – засыпает вечером, спокойно спит в 
течение всей ночи, легко пробуждается утром, при 
этом не испытывает физического дискомфорта. Если 
с утра вы чувствуете бодрость и улыбаетесь, значит, 
со сном у вас все в порядке. 

– Из-за чего у человека могут возникать пробле-
мы со сном? 

– Сон нарушается по разным причинам. Отмечу 
лишь то, что бессонница – это симптом (последствия) 
какого-то другого заболевания, чаще всего, депрес-
сии. Проблемы также могут возникнуть из-за сомати-
ческих, неврологических заболеваний. Как правило, 
это заболевания сердечно-сосудистой системы, когда 
повышается артериальное давление, появляется сте-
нокардия. Хроническая боль при различных заболе-

ваниях также является причиной пробуждений во 
сне, нарушений засыпания. 

К проблемам со сном могут привести и вредные 
привычки. Употребление алкоголя, некоторых лекар-
ственных препаратов, банальное несоблюдение режи-
ма дня – ночная, посменная работа, частая смена часо-
вых поясов – все это оказывает свое влияние. 

– А сколько времени человек может не спать?

– Среднестатистический человек способен про-
держаться без сна максимум три-пять суток. Однако 
для этого потребуются невероятные усилия, потому 
что уже через два дня начинается изменение гормо-
нального фона, нарушаются нейронные связи в коре 
головного мозга, усиливается подавление психики. Если 
человек не спит три-пять суток, то у него увеличивается 
нагрузка на все внутренние органы, прежде всего, на 
сердце. Дальше начинаются необратимые процессы, 
которые, накапливаясь, ведут к летальному исходу.  

– Как появляются сновидения? 

– Сновидения – это субъективное восприятие 
образов, возникающих в сознании спящего человека. 
Ученые проводили разные эксперименты и доказали, 
что на формирование сновидений влияет несколько 
причин. Их разделили на три группы: внешние сиг-
налы, сигналы внутренних органов, следы дневных 
впечатлений. Приведу примеры. Много лет назад был 
проведен эксперимент. Испытуемый спит на спине, 
раскрыв рот. Ему наливают в рот несколько капель 
воды. Человек, продолжая спать, переворачивается на 
живот и начинает совершать плавательные движения. 
Потом просыпается и рассказывает: ему приснилось, 
что он переплывал реку и нахлебался воды. Во время 
сна внутренние органы также могут подавать сигналы. 
Так, маленькая девочка проснулась, заплакала: ей при-
снилось, что ее за правый бок укусила большая собака. 
Оказывается, начался приступ боли в области печени. 

– Какие правила нужно соблюдать, чтобы хоро-
шо выспаться? 

– Соблюдайте режим: выработайте привычку 
засыпать и просыпаться в одно и то же время в 
будни и в выходные. Не ложитесь спать, пока не 
почувствуете сонливость. Избегайте сна в дневное 
время. Сократите время сна – длительность не всегда 
свидетельствует о качестве. Последний прием пищи 
должен быть легким и не позднее, чем за два часа до 
сна. Избегайте возбуждающей активности непосред-
ственно перед сном. Откажитесь от вредных привы-
чек. Соблюдение этих нехитрых приемов поможет 
спать крепким и здоровым сном. 

Равиля ФАТТАХОВА

Разработан план по снижению  
смертности от туберкулеза в регионе

2,1 
тыс. детей 

в Иркутской области страдают эпилепсией.

Какая связь между сном  
и иммунитетом?

В прошлом году в 
Иркутской области было 
выявлено 2 тыс. 954 
больных туберкулезом, на 
учете состоит 7 тыс. 899 
пациентов с активной 
формой заболевания, а 
всего на учете – около  
30 тыс. человек, включая 
контактировавших с 
зараженными. 

Главный детский невролог Иркутской области Сергей Пак
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Алексей Головщиков
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Галина Романова,
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Оксана Полякова, 
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ПРЕМЬЕРА

Формулу бессмертия 

попыталась разгадать на сцене 

Иркутского музыкального 

театра им. Н.М. Загурского 

режиссер из Санкт-Петербурга, 

лауреат «Золотой маски» 

Сусанна Цирюк, уже знакомая 

иркутским зрителям по многим 

ярким постановкам. Результатом 

работы стал мюзикл «Секрет 

ее молодости» по мотивам 

произведения чешского 

драматурга Карела Чапека 

«Средство Макропулоса» 

на музыку петербургского 

композитора Владимира 

Баскина. Большинство номеров 

он написал специально для 

иркутского спектакля.

Действие разворачивается на фоне зани-
мающей всю сцену сложной конструкции 
из металла, с несколькими уровнями и мно-
жеством лестниц, что добавляет простран-
ству сцены глубины и объема. По задумке 
художника Алексея Тарасова сооружение 
сначала становится архивом в офисе адво-
ката (Владимира Антипова, Александра Бая-
зитова). Там встречаются основные участ-
ники запутанного мистического детекти-
ва: известная певица Эмилия Марти (Анна 
Рыбникова, Елена Барабошкина), главный 
фигурант тяжбы о наследстве, длящейся 
десятки лет, Альберт Грегор (Олег Прохо-
ров, Егор Кирилленко), архивариус (народ-
ный артист РФ Николай Мальцев, Андрей 
Данилов) и его дочь, начинающая певица 
Кристина (Екатерина Мощенко, Анна Заха-
ренко). Эмилия Марти, прибывшая в город 
с гастролями, вмешивается в ход судебного 
процесса и рассказывает, где найти завеща-
ние, которое решит дело в пользу Грегора. 
При этом она говорит о событиях полуве-
ковой давности, как будто была их свиде-
телем, но оказывается права – завещание 
найдено в старых бумагах.

В следующем эпизоде конструкция 
трансформируется в театральное заку-
лисье, куда приходит оппонент Грегора в 
деле о наследстве – Ярослав Прус (Евге-
ний Алешин, Александр Айдаров) и его сын 
Янек (Станислав Грицких, Станислав Чер-
нышев), влюбленный в Кристину. Позднее 

появляется слегка выживший из ума, но 
очень бодренький старичок Гаук-Шендорф 
(Игорь Переверзев, народный артист РФ 
Владимир Яковлев), который узнает в Эми-
лии возлюбленную дней своей молодости. 
В итоге почти все мужчины оказываются 
влюбленными в эту роковую женщину. Так 
в первом действии закручивается запутан-
ный сюжет этой истории.      

– Пьеса Карела Чапека – очень силь-
ный мелодраматический материал с фило-
софским смыслом, – считает дирижер 
постановки Евгений Зеленцов. – Первый 
акт спектакля – по сути, немного растяну-
тый пролог, цель которого помочь зрителю 
разобраться во взаимоотношениях героев. 
Весь смысл спектакля – в двух последних 
сценах, где большой монолог Эмилии рас-
кроет все ее тайны. 

Второе действие начинается с выстре-
ла. Здесь задействован верхний план сце-
нической конструкции, в центре которой 
Янек кончает с собой. В это время его отец 
внизу – в постели с Эмилией. Пикантный 
момент имеет интересное пластическое 
решение и превращен режиссером в танец. 
В обмен на страстные объятья Ярослав Прус 
приносит певице старинный манускрипт. 
Однако, получив свое, чувствует себя обма-
нутым, потому что Эмилия холодна, как 
лед. Разочарование перерастает в траге-
дию, когда он узнает о самоубийстве сына. 
Тот в предсмертной записке желает отцу 
счастья в любви. Оказывается, Янек был 
тоже тайно влюблен в Эмилию, которую 
между тем особенно не трогает это проис-
шествие. Образ героини очень интересно 
решен актрисой Анной Рыбниковой, от ее 
героини иногда словно сквозит холодной 
вечностью, в такие моменты во всех дви-
жениях чувствуется нечто потустороннее и 
страшное. В чем тайна Эмилии, мы узнаем 
немного позднее, когда мужчины приходят 
в ее дом, чтобы разоблачить женщину. Во 
время импровизированного суда оказыва-
ется, что Эмилия живет уже более 300 лет 
благодаря средству ее отца – придворного 
доктора Макропулоса, которое заключено 
в старинном манускрипте. Она даже имеет 
более 20 детей. При этом Грегор оказывает-
ся ее праправнуком.

– Когда Эмилия раскрывает свой 
секрет, мы понимаем ее трагедию, она гово-
рит, что человек не может жить так долго, 
поскольку в какой-то момент ему становит-
ся одиноко и скучно, – пояснил Евгений 
Зеленцов. – Но самое страшное, что как 
бы ему ни было скучно, человек все равно 
боится смерти, поскольку она неизбеж-
на. Поэтому Эмилия вновь готова принять 
средство Макропулоса.

Сначала герои, узнав секрет, хотят каж-
дый по-своему распорядиться рецептом веч-

ной молодости, но потом понимают, что он, 
скорее, проклятье, чем благо. Эмилия вторит 
им, утверждая, что человеческая жизнь явля-
ется ценностью, только когда ей не успева-
ешь вдоволь насладиться. В итоге Кристина 
сжигает рецепт, и герои приходят к мысли, 
что секрет вечной жизни заключен в самой 
человеческой природе – в способности про-

должить свой род. Это немного иной финал, 
чем в пьесе, где все заканчивается трагиче-
ски. Однако именно оптимистичный вывод, 
который предложила режиссер, добавляет 
спектаклю большей глубины.

Елена ОРЛОВА

Фото Игоря СИРОХИНА

Ледовый гольф 
на Байкале
Посвятят 
70-летию Победы

ТУРНИР

Озеро Байкал на день превратится в 

площадку для гольфа. Турнир по этому 

аристократичному виду спорта проводится 

в Иркутской области уже в 11 раз и 

привлекает спортсменов со всего света. В 

этом году фестиваль Ice Golf посетят около 

80 гольфистов. Главной темой турнира 

станет 70-летие Великой Победы.

По словам основателя турнира Юрия Мильвита, ледо-
вый гольф сложнее своего летнего собрата, но значительно 
доступнее, и в него могут играть люди с любым материаль-
ным достатком.

– Единственное, что нужно, это добраться до Листвян-
ки, а весь спортивный инвентарь мы выдадим на месте. 
Играть могут как профессионалы, так и любители, – 
пояснил главный судья фестиваля ледового гольфа Юрий 
Мильвит.

За 11-летнюю историю в этом турнире сыграли уже 
более 1 тыс. участников – из России, США, ЮАР, Италии, 
Бельгии, Индии. В этом году заявку на участие подал гене-
ральный консул Республики Корея в Иркутске Пак Чон Нам.

– Гольф очень популярен в нашей стране, – говорит 
Пак Чон Нам. – Но корейцы думают, что в Сибири очень 
холодно зимой, поэтому редко посещают Байкал в это 
время года. Уверен, что такой турнир поможет привлечь в 
Иркутскую область туристов из Кореи.

В этом году организаторы решили посвятить турнир 
предстоящему 70-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. Размер поля для гольфа по периметру составит 1945 
метров, а лунки получат свое название в честь главных 
сражений.

– Так, две лунки, которые участникам будет сложнее 
всего поразить, мы назвали «Ленинградскими» и посвятили 
их героической обороне города на Неве. Нужно обладать 
дальним ударом и настойчивостью, чтобы попасть мячом в 
них с расстояния 800 метров, – поделился Юрий Мильвит.

Программа фестиваля включает командные соревнова-
ния и личное первенство. По итогам дня будет определен 
абсолютный победитель, а также отдельно назовут победи-
телей в зачете мужчин и женщин. Зрелищными обещают 
стать состязания на самый дальний удар. Отдельная номи-
нация предусмотрена и для детей.

– Игра в ледовый гольф – это прекрасное времяпре-
провождение, лучше не придумаешь. Люди не спеша про-
гуливаются на свежем воздухе, обдумывают свои ходы, 
общаются. Мы считаем, что уже на следующий 2016 год 
надо обязательно включить этот турнир в общероссийский 
календарь спортивных мероприятий, – говорит министр 
по физической культуре, спорту и молодежной политике 
Иркутской области Павел Никитин.

– Уже на протяжении трех лет мы ломаем стерео-
тип о сезонности отдыха на Байкале, говоря о том, что 
здесь прекрасно в любое время года. Рейтинги National 
Geograpfic показывают, что эта работа стала оценивать-
ся. О ледовом гольфе агентство по туризму рассказывало 
как на российских форумах-выставках, так и на между-
народных, это дало свой результат, – отметила руково-
дитель агентства по туризму Иркутской области Марина 
Рожкова.

Регистрация команд проходит до 18 часов 25 марта по 
телефону (3952) 500-689. Индивидуальные участники могут 
зарегистрироваться до 27 марта включительно. Соревнова-
ния стартуют в Листвянке 28 марта в 12.00.

Иван МАМОНТОВ 

В Иркутске 
пройдет фестиваль 
Viva, music!

АНОНС

На очередном весеннем этапе детского 

фестиваля Viva, music! будет звучать 

музыка немецких композиторов. К участию 

в нем приглашены ученики музыкальных 

школ Приангарья.

27 марта в 14.00 в Иркутске в ДК «Орбита» пройдет 
весенний отборочный тур пятого сезона ежегодного дет-
ского музыкального фестиваля Viva, music! По решению 
организаторов, темой концерта станет национальный 
колорит немецкого музыкального искусства. Напомним, 
победители осеннего и весеннего туров Viva, music! 
станут участниками большого Гала-концерта, который 
пройдет в Иркутске в мае 2015 года. Лучшие получат 
денежные стипендии от сети музыкальных магазинов 
«Свет и Музыка». Традиционно оценивать выступле-
ния учеников будут преподаватели музыкальных школ 
Иркутской области. 

Организаторы приглашают всех желающих оценить 
творчество юных музыкантов и разнообразить свой досуг 
классической музыкой. Вход свободный.

Александра БЕЛКИНА

ВЫСТАВКА

Вибрации эпохи в картинах 

и скульптурах – в галерее 

Иркутского художественного 

музея им. В.П. Сукачева 

открылась выставка 

«Романтический монтаж». На 

ней представлено более 80 

произведений художников 

1920–1930-х годов из 

собрания Государственного 

историко-художественного 

и литературного музея-

заповедника «Абрамцево». 

Среди них работы наиболее ярких пред-
ставителей различных творческих объеди-
нений (от соцреалистических до авангард-
ных) – «Бубнового валета», Ассоциации 
художников революционной России, Обще-
ства станковистов и группы «Тринадцать». 

– «Романтический монтаж» – название 
не оригинальное, оно взято из одноименной 
книги искусствоведа Александра Камен-
ского, который очень точно подметил, что 
художники 1920–1930-х годов отражали 
не столько реальную жизнь, сколько вибра-
цию эпохи, – отметила ведущий научный 
сотрудник музея-заповедника «Абрамцево» 
Светлана Волкова. – Мы сфокусировали 
свое внимание на этом периоде еще и пото-
му, что тогда впервые встал вопрос: нужно 
ли станковое искусство, или ему на смену 
должен прийти дизайн? Парадоксально, что 
сейчас на новом витке перед искусством 

стоят те же самые вопросы. Мы и те худож-
ники, чьи работы к вам привезли, отвечаем 
на него утверждением позиций станкового 
искусства, которое говорит одновременно о 
вечном и о повседневности.

Передвижная выставка была организо-
вана при поддержке Министерства куль-
туры РФ. Она уже побывала в Хабаров-
ске, Владивостоке, Благовещенске и Чите. 
Кроме утверждения актуальности станко-
вого искусства, произведения на выставке 
объединяет попытка художников осмыс-
лить революционные события 1917 года и 
историю первых десятилетий советского 
государства. Выставку условно можно раз-
делить на три направления: «Страна сове-

тов», «Абрамцево» и «Камерное искусство».
– Это было героическое и непостижи-

мое нашему уму время, в котором, тем не 
менее, жили художники с очень реальными 
задачами, – подчеркнула Светлана Волко-
ва. – И они решали их не в угоду времени, 
а руководствуясь собственными творчески-
ми устремлениями.

Среди них наиболее яркие представи-
тели русского авангарда: Александр Лабас, 
Александр Щипицын, Петр Вильямс. Быв-
шие авангардисты, объединившиеся в Ассо-
циацию художников революционной Рос-
сии: Павел Радимов, Василий Рождествен-
ский. Московские живописцы – Игорь 
Грабарь, Илья Машков, Михаил Кончалов-

ский, которые экспериментировали в рам-
ках «Бубнового валета». Удивительный по 
красоте, изяществу и отстраненности от 
действительности Михаил Соколов. Татья-
на Маврина и Николай Кузьмин – предста-
вители последнего свободного творческого 
объединения художников «Тринадцать». 
Павел Кузнецов – символист, который 
создал знаменитую «Киргизскую сюиту». 
На выставке представлен его натюрморт 
«ТЭЖЭ» – художественная реклама про-
дукции парфюмерного Треста эфира жиро-
вых эссенций, образец промдизайна того 
времени. Есть в экспозиции и скульптура 
«Крестьянка», ставшая первым несомнен-
ным успехом будущего всемирно известно-
го скульптора Веры Мухиной. 

Выставку произведений искусства 
дополняют архивные материалы – фото-
графии, каталоги, книги, связанные с жиз-
нью Игоря Грабаря, Бориса Иогансона, 
Дмитрия Шмаринова и других абрамцев-
ских художников 1930-х годов.

– Абрамцево всегда было одним из 
художественных центров страны, – отме-
тила директор музея Елена Воронина. – 
Позже образовался поселок Ново-Абрамце-
во, где были устроены мастерские, и твори-
ли художники. 

Абрамцево и ранее вдохновляло извест-
ных художников на создание великих про-
изведений. Например, там были написа-
ны «Крестный ход в Курской губернии» и 
«Не ждали» Ильи Репина, «Аленушка» и 
«Богатыри» Виктора Васнецова, «Девочка 
с персиками» Валентина Серова, «Видение 
отроку Варфоломею» Михаила Нестерова и 
другие шедевры русской живописи.

Выставка будет работать до 5 апреля.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Романтический монтаж» 
из музея-заповедника «Абрамцево»

Секрет вечной молодости 
открыли в Музыкальном театре


